
“LA FAMIGLIA FINMECCANICA” AGGIORNAMENTO DEL 21/ 11/ 2010 
Di Paolo Mondani 

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
A  novembre  abbiamo  raccontato  dell’indagine  che  coinvolge  uno  dei  5  più 
importanti  gruppi  al  mondo  produttore  di  armi  e  sistemi  di  difesa,  la  nostra 
Finmeccanica.  L’indagine  partiva  dalle  dichiarazioni  del  braccio  di  destro  di 
Guarguaglini, Lorenzo Cola, che parlava di tangenti in cambio di appalti. 

DA REPORT “LA FAMIGLIA FINMECCANICA” DEL  21/ 11/ 2010 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
Pier  Francesco  Guarguaglini  è  Presidente  e  amministratore  delegato  di 
Finmeccanica il colosso della difesa  italiano da 18 miliardi di  fatturato e 77 mila 
dipendenti. Finmeccanica vuol dire armi e spazio, aerei, elicotteri, radar, turbine e 
treni. Le imprese che contano sono la Agusta Westland, Telespazio, Ottomelara, 
Selex sistemi integrati, Ansaldo. L’8 luglio scorso Lorenzo Cola è stato arrestato 
dalla Procura di Roma con l’accusa di  riciclaggio, era  il consulente economico di 
Guarguaglini e di sua moglie Marina Grossi, Amministratore Delegato di Selex. 
Ma chi è Lorenzo Cola? 

BERNARDO BARRA  IMPRENDITORE 
Lui pensava soltanto a fare soldi, insomma, il resto per lui era solo un contorno. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
Bernardo  Barra  è  stato  per  lungo  tempo  socio  d'affari  di  Lorenzo  Cola  nel 
consorzio Dit. Le aziende del consorzio prendevano contratti pubblici senza gara 
per  realizzare  opere  civili  che  l'Enav,  l'ente  nazionale  che  fornisce  servizi  di 
assistenza  al  volo  negli  aeroporti,  passava  ad  Alenia  e  che  Alenia,  nel  2005 
divenuta  Selex  e  diretta  dalla moglie  di  Guarguaglini,  trasferiva  a  sua  volta  al 
consorzio. 

PAOLO MONDANI 
Ma  le aziende che prendevano gli  appalti  che  lui  intermediava davano a  lui dei 
soldi? 

BERNARDO BARRA – IMPRENDITORE 
Erano molto riconoscenti. 

PAOLO MONDANI 
Mazzette? 

BERNARDO BARRA – IMPRENDITORE 
Soldi. Compensi. 

PAOLO MONDANI 
Ma Cola, oltre alle tre imprese del consorzio, ne favoriva qualcun’altra? 

BERNARDO BARRA – IMPRENDITORE 
Da quello che ricordo la Print System... 

PAOLO MONDANI 
Anche loro le risultava che pagassero? 

BERNARDO BARRA – IMPRENDITORE 
Dottore...



PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
La Print System è una società di Tommaso di Lernia, arrestato nell'aprile del 2006 
insieme a Stefano Ricucci nell'inchiesta sulla scalata a RCS. Oggi la Print System 
è amministrata dall'ex presidente di Enav, il generale Bruno Nieddu. Il presidente 
attuale di Enav e' l'ex parlamentare di AN Luigi Martini. L'amministratore delegato 
è Guido Pugliesi, un uomo di centro arrivato al suo terzo mandato. 

MILENA  GABANELLI IN STUDIO 
Poco  dopo  la  nostra  puntata  la  magistratura  ha  indagato  l’amministratore 
delegato di Enav, il suo presidente, e il consigliere d’amministrazione nonché ex 
deputato del Pdl Ilario Floresta. Indagata anche Marina Grossi, la moglie del capo 
di  Finmeccanica, Guarguaglini.  L’accusa è di  corruzione e  frode  fiscale. Tutti  gli 
indagati  respingono  ovviamente  le  accuse.  Fra  le  società  che  avrebbero  preso 
appalti dalla Selex in cambio di tangenti c’è la Print System di Tommaso di Lernia. 
Paolo Mondani è andato a vedere di che appalti si tratta e si finisce anche in Libia. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
Il 10 marzo  scorso  l'Unione  Europea ha  bloccato  il  fondo  sovrano  libico  che ha 
partecipazioni in Finmeccanica, Eni, Unicredit e nella Juventus. Due mesi prima, la 
Libia aveva portato la sua quota di azioni in Finmeccanica al 2 per cento e aveva 
in corso 800 milioni di euro di commesse. 
L'Ansaldo  per  due  sistemi  ferroviari;  Agusta  che  ha  fornito  16  elicotteri  ed  è 
entrata in  joint venture col governo libico per assemblare velivoli da vendere in 
tutta  l'Africa,  anche  se  la  legge  185  del  90  vieta  il  commercio  d'armi  a  paesi 
belligeranti, e  infine  la Selex di Marina Grossi che  stava  realizzando  il  controllo 
elettronico dei confini nel sud della Libia. Chiediamo al generale Nieddu, che dopo 
l'inchiesta giudiziaria si è dimesso da amministratore della Print System se è vero 
che la sua ex azienda ha in subappalto i lavori per la barriera anti immigrati. 

PAOLO MONDANI 
Questo lavoro in Libia mi pare che riguardi  il cosiddetto muro elettronico, si può 
dir così? 

AL TELEFONO 
BRUNO NIEDDU  GENERALE 
Si, lo chiami pure così, può avere questo significato anche se non è proprio così 
insomma. 

PAOLO MONDANI 
E il ruolo di Print System qual è stato? Quello di fare lavori in edilizia mi pare di 
poter capire. 

BRUNO NIEDDU  GENERALE 
Diciamo come predisposizione dei sistemi elettronici di Selex, come sempre. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
Selex prende  lavori  in Libia per 300 milioni di euro e  li dà in subappalto a Print 
System.  I  magistrati  hanno  messo  sotto  inchiesta  anche  Lorenzo  Borgogni, 
manager Finmeccanica, e sostengono che abbia favorito il subappalto ad imprese 
come la Renco spa, che noi ritroviamo in Libia con la Print System. 

PAOLO MONDANI 
E’  il  più  importante  subappalto  per  questa  commessa  di  Selex  o  c’erano  altre 
imprese? 

BRUNO NIEDDU  GENERALE 
Non eravamo soli ecco.



PAOLO MONDANI 
C’era un’impresa che si chiama Renco... 

BRUNO NIEDDU GENERALE 
Vedi  lei  ne  sa  più  di  quanto  non  voglia  farmi  credere,  quindi  non  le  dico  più 
niente. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
La  guardia  di  finanza  è  venuta  qui,  a  Ponte  di  Nona,  estrema  periferia  sud  di 
Roma, a prendere tutti i contratti della Print System con Selex e Enav. In alcuni 
casi,  non  avrebbero  trovato  documentazione  che  provi  l'esecuzione  di  lavori  e 
servizi che invece risultano  fatturati. Per questo motivo la Marina Grossi è stata 
sentita dai magistrati. Come funziona il sistema degli appalti lo chiediamo ad un 
dirigente di Enav. 

DIRIGENTE ENAV 
Enav  è  una  SPA  pubblica  e  sfrutta  il  vincolo  tecnologico  con  Selex,  la  società 
Finmeccanica diretta dalla Marina Grossi, per affidargli i lavori senza gara. 
Selex  che  fa,  usando motivi  di  urgenza  fittizia,  rigira  contratti  a  subappaltatori 
che godono in parte del sovrapprezzo che Enav ha consentito inizialmente a Selex 

PAOLO MONDANI 
Lei  parla  di  sovrapprezzo mentre  i magistrati  parlano  di  fatture  per  operazioni 
parzialmente  inesistenti,  insomma  la questione è  che Enav paga sempre  troppo 
gli appalti. Come funziona? 

DIRIGENTE ENAV 
Diciamo che il subappaltatore fa il lavoro, poi Enav paga Selex e Selex paga lui, la 
cosa grave è che il lavoro che al subappaltatore costa 4 il committente glielo paga 
8 il subappaltatore fattura 8 e gli rimane in tasca un +4 che è la torta da spartire. 

PAOLO MONDANI 
E chi se li pigli i soldi della torta? 

DIRIGENTE ENAV 
Non c’arriva da solo? 

PAOLO MONDANI 
E in che modo vengono scelti i subappaltatori? 

DIRIGENTE ENAV 
Secondo gli interessi dei vertici di Enav e Finmeccanica, per Enav c’è Optimatica, 
Codin, Euroiset, Print System, per Selex c’è per esempio Electron, tutte imprese 
nelle quali convergono interessi personali, politici e imprenditoriali. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
La Procura di Napoli ha di recente aperto due inchieste. Nella prima, il deputato 
pdl  Marco  Milanese,  braccio  destro  del  ministro  Tremonti,  è  indagato  per 
corruzione.  In  contatto  con  Lorenzo  Borgogni,  Milanese  avrebbe  assicurato 
incarichi di prestigio in aziende controllate da Finmeccanica in cambio di denaro. 
Al centro della seconda inchiesta è finito un gruppo di potere in grado di pilotare 
nomine, appalti e attività di dossieraggio. Tra gli appalti ce n'è uno per la gestione 
telematica  della  Presidenza  del  Consiglio  dei  Ministri  dato  a  un’  impresa 
Finmeccanica. Nel gruppo di indagati spicca Luigi Bisignani, già condannato per la 
maxitangente  Enimont.  Nel  2007  un  autorevole  manager  ci  raccontò  chi  era



secondo lui Luigi Bisignani. 

ALTO DIRIGENTE DI UN’IMPORTANTE AZIENDA 
INTERVISTA REGISTRATA NEL 2007 

MANAGER 
Formalmente ha un incarico che è quello di presidente della Ilte. Se la ricorda la 
Ilte, quella che stampa le pagine gialle? 

PAOLO MONDANI 
Si, si 

MANAGER 
Quello è il suo incarico formale ma la Ilte non la vede assolutamente mai. Il suo 
primo punto di  forza è che è assolutamente vicino a tutto  il centro destra. Non 
tanto a Berlusconi, lui Berlusconi lo conosce, ma è con Letta che lui è stretto...gli 
ho visto fare delle cose con Letta...e con Tremonti, tutti questi qui lui li controlla. 

PAOLO MONDANI 
Li controlla? 

MANAGER 
Si, si li controlla. Bisignani a Scaroni gli fa fare quello che vuole.. c'è molta gente 
che perde tempo a parlare con Scaroni.. 

PAOLO MONDANI 
In realtà dovrebbe parlare con Bisignani. 

MANAGER 
Bisignani, si,  lui sta  in un bellissimo appartamento, che è diviso  in due parti, in 
una parte c'è il suo studio. 

PAOLO MONDANI 
Ma sta sempre a casa 

MANAGER 
Sta  sempre  a  casa,  dicevo  che  c'è  il  suo  studio,  dove  ha  tre  segretarie,  l'altra 
parte è un posto organizzato per riunioni, bellissimo, lei si affaccia e sta su piazza 
di Spagna, c'è questo tavolo lunghissimo...Francesco Micheli è un'altra persona a 
lui vicinissima come De Bustis. Poi Bisignani è molto forte sul giornale e sulle tv. 

PAOLO MONDANI 
Cioè a dire? 

MANAGER 
Bisignani alza il telefono e dice a Rossella quello che deve andare sul tg5. La sua 
battuta  classica  era  sempre:  se  ti  serve  di  andare  sul  tg1  con  Mimun  o  con 
Rossella sul tg5 me lo dici ed è cosa fatta. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
Naturalmente  questo  è  solo  un  punto  di  vista,  anche  se  proviene  da  un 
importante manager. Tornando invece al dirigente Enav gli chiediamo quali sono 
le società coinvolte nelle consulenze e nelle prestazioni di servizio. 

DIRIGENTE ENAV 
10 milioni l’anno per le assicurazioni, 3 milioni l’anno per le spese legali, 3 milioni



l’anno  per  la  formazione,  4  milioni  per  la  comunicazione  esterna  nella  quale 
lavorano 40 persone di cui 15 dirigenti, le società coinvolte in queste consulenze 
sono la Bip, Optomatica e Codin, società con chiarissimi riferimenti politici. 

PAOLO MONDANI 
Cioè quali riferimenti politici? 

DIRIGENTE ENAV 
UDC  e  PDL,  ma  nell’ambito  della  direzione  lavori  risulta  presente  anche 
l’architetto Grossi, fratello di Marina Grossi. 

PAOLO MONDANI FUORI CAMPO 
Per  esempio  all'aeroporto  di  Fiumicino,  dove  l'ingegner  Giorgio  Grossi  fa  la 
direzione lavori per la ristrutturazione di alcuni fabbricati. Marina Grossi, moglie di 
Guarguaglini  e  capo  di  Selex,  indagata  per  corruzione  nell'ambito  dell'inchiesta 
sugli appalti Enav Finmeccanica ha quindi un fratello che prende incarichi da Enav 
per circa 2 milioni di euro. 

PAOLO MONDANI 
Mi spieghi cosa diventa Enav con l’amministratore delegato Guido Pugliesi? 

QUADRO ENAV 
C’è  una  forte,  violenta  impietosa  escalation  di  nomine  e  soprattutto  sulle 
assunzioni  e  sugli  appalti  di  matrice,  di  chiara  matrice  politica  cioè  la  politica 
prende completamente il sopravvento e questo lo fa proprio attraverso il connubio 
con  il  sindacato  stesso,  cioè  si mettono  uomini  della  politica  e  si  cominciano  a 
mettere uomini del sindacato. 

PAOLO MONDANI 
Nei consigli di amministrazione. 

QUADRO ENAV 
Nei  consigli  di  amministrazione  e  a  alto  livello  di  dirigenza  e poi  piano  piano  a 
cascata nei vari servizi centrali, amici, parenti, mogli, nipoti, amanti praticamente 
si  sono  sistemati  tutti  diciamolo  chiaramente,  e  non  solo  dopo  l’assunzione 
addirittura la promozione. 

PAOLO MONDANI 
In Enav i dirigenti nel 1997 erano 29, 57 nel 2003, 69 nel 2009, e 87 nel 2011 
com’è possibile? 

DIRIGENTE ENAV 
È  il solito metodo clientelare vengono assunti a chiamata diretta svolgono brevi 
colloqui attitudinali entrano come quadri o impiegati e dopo breve tempo passano 
miracolosamente  a  dirigenti.  Pensi  che  nemmeno  dopo  l’annuncio  dell’indagine 
giudiziaria  hanno  smesso.  In  questi  mesi  ci  sono  stati  nomine  di  dirigenti  a 
pioggia. 

PAOLO MONDANI 
Mi faccia qualche nome? 

QUADRO ENAV 
Luigi Trapazzo che è stato un dirigente degli ospedali San Camillo Forlanini quindi 
lavorava  con  Pugliesi  portato  direttamente  da  Pugliesi  in  Enav,  Raffaello  Rizzo 
anche lui viene dal mondo della sanità anche lui sempre dal San Camillo Forlanini 
che è  stato portato col preciso  scopo di  curarsi  la gestione degli  appalti, Carlos 
Salazar parente dell’ex ministro Buttiglione....



PAOLO MONDANI 
Lei è il genero dell’ex ministro Buttiglione? 

AL TELEFONO CARLOS SALAZAR ENAV 
Ma  perché  non  parla  direttamente  con  le  persone  dell’Enav  se  sono  delle  cose 
personali io non so perché lei si deve intricare delle cose personali. 

PAOLO MONDANI 
Personali intendo dire, sono personali ma fino a un certo punto 

AL TELEFONO CARLOS SALAZAR ENAV 
Se sono personali, sono personali, sono personali, punto 

PAOLO MONDANI 
Mi chiedevo se per caso.... 

AL TELEFONO CARLOS SALAZAR ENAV 
Parli con loro, io adesso sono in riunione e purtroppo la devo lasciare 

PAOLO MONDANI 
Vorrei  solo  capire  se  l’ex  ministro  Buttiglione  ha  avuto  un  peso  nella  sua 
assunzione. 

QUADRO ENAV 
L’ex direttore del  servizio delle  finanze per Enav Antonino Vecchio Domanti che 
proviene  direttamente  dall’UDC  in  quanto  riferito  direttamente  a  Cesa  come 
segretario dall’Udc portato da Pugliesi, Enzo Minzolini fratello dell’attuale direttore 
del TG1, Luciano Sorvillo ex consulente del Ministro dei Trasporti Bianchi.. 

AL TELEFONO LUCIANO SORVILLO  ENAV 
Io stavo con il Ministro nel senso che io sono rimasto con Bianchi fino alla caduta 
del Governo. 

PAOLO MONDANI 
Al Governo nel 2008. 

AL TELEFONO LUCIANO SORVILLO  ENAV 
Il governo Prodi certo, insomma. 

PAOLO MONDANI 
Esatto. Lei mentre è entrato in Enav nel settembre 2007 era ancora consulente di 
Bianchi, del ministro Bianchi e continua a esserlo. 

AL TELEFONO LUCIANO SORVILLO  ENAV 
Senta, lei ci sta leggendo una malizia che ... 

PAOLO MONDANI 
Bè,  insomma  sa,  voglio  dire  essendo  che  il  Ministro  Bianchi  era  il  ministro 
vigilante di Enav è un po’ curioso che....però, insomma, diciamo … 

AL TELEFONO LUCIANO SORVILLO  ENAV 
No  non  è  curioso  per  niente  sono  cose  che  si  sanno  normalmente  in  tutte  le 
società. 

QUADRO ENAV 
Giovanni Federico  figlio dell’ex parlamentare democristiano  legato all’Udc, Giulio



Gamaleri  nominato  dirigente  presso  le  relazioni  esterne  di  Enav  figlio  dell’ex 
consigliere  della Rai Gamaleri,  Francesca De Musso,  figlia  di  Ivan De Musso  ex 
magistrato  di  controllo  presso  Enav  della  Corte  dei  Conti,  Luca  Iafolla  che 
attualmente  è  stato  promosso  quadro  che  è  figlio  di  Claudio  Iafolla  capo  di 
Gabinetto del Ministero Matteoli. 

AL TELEFONO LUCA IAFOLLA – ENAV 
E  chiamandomi  Iafolla  sono  il  figlio  del  capo  di  gabinetto  del  Ministero  dei 
Trasporti  fatto  sta  che  io  sono  entrato  nel  2004  all’Enav  e mio  padre  non  era 
Capo  di  Gabinetto,  mio  padre  è  diventato  Capo  di  Gabinetto  nel  2008,  io  mi 
ricordo che all’epoca faceva il Magistrato della Corte dei Conti. 

PAOLO MONDANI 
E si, ma suo padre nel 2004, quando lei è stato assunto, era già al Ministero con 
Lunardi e scriveva le leggi perché era al settore legislativo. 

QUADRO ENAV 
Nicola  Amendola  figlio  dell’omonimo  magistrato,  Artur  Palma  è  un  amico  di 
famiglia  di  Mario  Baccini,  parlamentare  ex  vice  presidente  del  Senato,  Croce 
sempre parente del Claudio Iafolla Capo di Gabinetto. 

PAOLO MONDANI 
Siccome  ho  saputo  che  lei  era  il  genero  del  Dott.  Claudio  Iafolla,  Capo  di 
Gabinetto del Ministro Matteoli, mi chiedevo se c’era una qualche relazione tra la 
sua assunzione e questo. 

AL TELEFONO GIORGIO CROCE – ENAV 
Senta  c’è  l’ufficio  stampa  che  è  adibito  a  dare  tutte  queste  risposte  a  queste 
domande, se chiama l’ufficio stampa. 

PAOLO MONDANI 
No dico ma lei è il genero del dottor Iafolla oppure no, per capire? 

AL TELEFONO GIORGIO CROCE – ENAV 
Deve chiamare l’ufficio stampa. 

PAOLO MONDANI 
E lei non mi può rispondere a questa semplice domanda? 

AL TELEFONO GIORGIO CROCE – ENAV 
Deve chiamare l’ufficio stampa e sono loro che si occupano di queste cose. 

QUADRO ENAV 
Daniela  Tarricone,  direttamente  assunta  in  Enav  da  Capo  della  Segreteria 
dell’Onorevole Tassone, vice Ministro ai Trasporti nel periodo di Lunardi, Alberto 
Gelati, figlio del Capo di Gabinetto dell’ex Ministro Lunardi. 

PAOLO MONDANI 
Lei non può dirmi che è figlio del Capo di Gabinetto dell’ex Ministro Lunardi. 

AL TELEFONO ALBERTO GELATI  ENAV 
Lei  ha  chiesto  di  Alberto  Gelati,  Alberto  Gelati  ha  risposto,  però  questa  è 
competenza proprio di un altro ufficio di Enav, deve sentire  loro,  io, purtroppo, 
non posso dirle niente. 

QUADRO ENAV 
Vittorio D’Orsello figlio dell’omonimo sindacalista della CGIL, Garbutt Mary Rose,



assunta  in  Enav  quando  l’ex  Ministro  Lunardi  stava  per  lasciare  l’incarico  di 
Ministro. 

AL TELEFONO MARY ROSE GARBUTT  ENAV 
Non sono mai stata nella segreteria di Lunardi 

PAOLO MONDANI 
A no, mai collaboratrice di Lunardi, mai. 

AL TELEFONO MARY ROSE GARBUTT  ENAV 
No, no, no, al gabinetto sono stata. 

PAOLO MONDANI 
Come dice? 

AL TELEFONO MARY ROSE GARBUTT  ENAV 
Non collaboratrice del Ministro. 

PAOLO MONDANI 
È stata al gabinetto del ministro comunque? 

AL TELEFONO MARY ROSE GARBUTT  ENAV 
Al Gabinetto si si si. 

PAOLO MONDANI 
A ho capito al Gabinetto, al Gabinetto. 

MILENA  GABANELLI IN STUDIO 
Che dire? Certo che se siamo di fronte a professionalità elevate non si può mica 
sempre spaccare il capello in quattro, il punto è che il merito non è un requisito 
decisivo. E adesso  il Giappone. Dalle notizie ufficiali  la  radioattività  continua ad 
aumentare. Emilio Casalini è andato per noi a Tokio e a Fukushima e vista da là la 
storia è sempre un’altra.


